

Resumen

Sociedad Histórica de Nuevo Laredo, Asociación Civil. Como es del conocimiento de todas las personas interesadas en la historia de nuestra ciudad, DON JUAN EUTIMIO RICHER TURAN fue la persona que llevó a cabo la recopilación de datos que le permitieron escribir y editar en el año de 1901, la Reseña Histórica de Nuevo Laredo, con información desde 1847 hasta el 31 de diciembre de 1899, con un apéndice de la misma en 1900, cuya primer edición en 1901 se realizó en la Oficina Tipográfica del Gobierno de Tamaulipas, dirigida por Víctor Pérez Ortiz.

De esa edición surgió la historia que editó la Cámara de Comercio con motivo de la celebración del 84 aniversario de nuestra ciudad, en el año de 1934 y la escrita por el Sr. Manuel Benavides en el año de 1941.

De estos antecedentes se originó lo que los neolaredenses conocemos como el Libro del Centenario de Nuevo Laredo, editado con ese motivo el año de 1948, en el que escribió sus comentarios históricos el Sr. Octaviano Sosa sobre la “creación y denominación de la Villa de Laredo” y cuyo álbum sirvió de referencia para el Sr. Luis Benedicto quien, con el apoyo del Club de Leones, editó la Historia de Nuevo Laredo en 1956.

Palabras Clave:

Recopilación, biblioteca, consultar, fondo, indicadores, difundir, reafirmando, interés, participar, reescribir, historia

Sociedad Histórica de Nuevo Laredo, Asociación Civil

RAYMUNDO RÍOS MAYO

Con esas bases de historia y la inquietud por seguir investigando el pasado de Nuevo Laredo, ya que como lo afirma Enrique Florescano en su libro “La Función Social de la Historia” (Fondo de Cultura Económica, 2012), “En México ha ocurrido una división del trabajo, muy perversa: la clase gobernante ha excluido de su círculo a los académicos, luego, dentro de las Universidades, el grupo de los administradores ha excluido a los investigadores y éstos últimos se han dedicado, para defenderse, a cercar y delimitar su espacio de especialización mediante la creación de agrupaciones gremiales” en junio de 1975 surge la Academia de Historia de Nuevo Laredo cuya organización encabezada por el Sr. Luiz Zacarías Cabeza y Abascal, no tuvo trascendencia, pero sirvió para sembrar la inquietud, para que personas como don Rodolfo, de la Garza, don Fernando Garza González y el Doctor Ismael Villarreal Pena, entre otros destacados investigadores como nuestro amigo, Manuel Ignacio Salinas Domínguez y nuestro orgullo neolaredense en este aspecto, Doctor en Historia Manuel Ceballos Ramírez, llevaran a cabo la edición de libros sobre diversos temas de la historia de esta ciudad.

Debido a esa inquietud de seguir hurgando en el pasado, nos reunimos el Licenciado Rafael Garcia Ortega, Raymundo Ríos Mayo, Licenciado Jesús Carlos Becerra San Martín, Profesor Felipe Saldivar Rodríguez y Profesor José Martínez Verdines, quienes ante el Notario Público número 90, Licenciado Ricardo de la Fuente Téllez, el día 7 de diciembre de 2007 llevamos a cabo nuestra Acta Constitutiva, la cual quedo inscrita en el Registro de Comercio del Registro Público de la Propiedad en Ciudad Victoria, Tamaulipas, con fecha 18 de febrero de 2008, constituyendo nuestra SOCIEDAD HISTÓRICA DE NUEVO LAREDO, ASOCIACION CIVIL, quedando integrado el primer Consejo

Directivo, como sigue:

PRESIDENTE: LIC. RAFAEL GARCIA ORTEGA

SECRETARIO: RAYMUNDO RIOS MAYO

TESORERO: LIC. JESUS CARLOS BECERRA SAN MARTIN

VOCALES: PROFESOR JOSE MARTINEZ VERDINES

PROFESOR FELIPE SALDIVAR RODRIGUEZ

Posteriormente recibimos a nuestros nuevos socios Joe R. Moreno Jr., Isidro Antonio González Molina, Licenciado Francisco Javier Ibarrola Quintana, Licenciado Albino Ignacio Salinas Arreola, Doctor José María Zertuche Canales, Carlos Treviño Treviño Profesor Rogelio Reyes Puente y Oscar Calderón Guzmán y muy satisfactoriamente el 7 de diciembre de 2012, celebramos el quinto aniversario de nuestra constitución.

Originalmente esta Sociedad Histórica fue presidida por el Licenciado Rafael García Ortega, desde el día 7 de diciembre de 2007 hasta el día 8 de junio de 2009. Posteriormente el Licenciado Francisco Javier Ibarrola Quintana fue Presidente del día 9 de junio al 31 de diciembre de 2009 y a partir del 5 de enero de 2009 hasta la fecha, preside nuestra Sociedad Histórica nuestro socio, Raymundo Ríos Mayo, teniendo como Secretario a Carlos Treviño Treviño, como Tesorero a Isidro Antonio González Molina y como Vocales al Doctor José María Zertuche Canales y al Profesor Felipe Saldivar Rodríguez.

En este período de tiempo, hemos logrado la edición de la revista "Archivos" número 1, publicada en junio de 2008, en la que se escribieron artículos de nuestros socios, como sigue:

Licenciado Rafael García Ortega.- Camargo y su Misión "Laredo de San Agustín".

Joe R. Moreno Jr.- "El paso de Jacinto del Rio Bravo"

Raymundo Ríos Mayo, Comentarios del origen de la Ganadería en los Dos Laredos

Licenciado Jesús Carlos Becerra San Martín "Mexicanos destacados fallecidos en el extranjero".

Para esta edición recibimos apoyo de la Facultad de Comercio, Administración y Ciencias Sociales de la Universidad de Tamaulipas, del Agente Aduanal Manuel Canales Escamilla, del Ingeniero Carlos M. Montiel Saeb y del Dr. Manuel García García.

En la revista correspondiente a diciembre de 2008, se escribieron los siguientes artículos:

Del Licenciado Rafael García Ortega, "Crecimiento demográfico de Nuevo Laredo.-

Antecedentes Históricos.

De Joe R. Moreno Jr. -Los primeros párrocos de Laredo. 1746-1777

De Isidro Antonio Gonzalez Molina.- Monumentos y Edificios en Nuevo Laredo, considerados como Históricos.

De Carlos Treviño Treviño.- Nuevo Laredo, cuna del béisbol en México.

Esta revista fue patrocinada por la Facultad de Comercio, Administración y Ciencias Sociales de la Universidad de Tamaulipas, Ingeniero Carlos M. Montiel Saeb, A. A. José Luis Canales Bermea, Sr. Edmundo Lozano Calzado y Licenciado Luis A. Pérez Benítez.

Establecimos nuestra biblioteca "Francisco Javier Ibarrola Quintana" dentro de nuestra Sociedad Histórica, la cual cuenta con 67 volúmenes para consulta así como una Memoria Externa de Computadora, con documentos y fotografías que gracias a la buena disposición de nuestro amigo el Arquitecto Carlos Rugerio Cázares, Jefe del Archivo General e Histórico de Tamaulipas, tenemos a disposición de las personas interesadas en consultar la historia local, regional y estatal, en nuestro domicilio social de la Calle Doctor Mier No. 3522, Sector Centro de esta ciudad.

Gracias a la buena disposición del Arquitecto Carlos Rugerio Cázares, Jefe del Archivo General e Histórico de Tamaulipas, establecimos en ese Archivo Estatal, un fondo de esta Sociedad Histórica, que contiene libros, documentos y fotografías de Nuevo Laredo y de esta región del Norte de Tamaulipas, Nuevo León y Coahuila.

Mediante nuestra participación para la celebración del Bicentenario de la Independencia de México y el Centenario de la Revolución Mexicana, logramos que el Ayuntamiento de Nuevo Laredo edificara el monumento a Ricardo Flores Magón y al general Lucio Blanco Fuentes, cuyas estatuas se ubican en la hoy denominada Calzada de los Héroes, antigua carretera a Cd. Anáhuac, Nuevo León, al poniente de esta ciudad.

Con ese mismo motivo logramos que el Ayuntamiento Municipal 2008-2010, edificara en la “Plaza de los Héroes”, de la Colonia “Francisco Villa”, ubicada al sur poniente de la ciudad, un monumento a los Veteranos de la Revolución, algunos de ellos originarios o residentes en esta ciudad, cuyos restos mortales están sepultados en los diversos Panteones locales, motivo por el cual se elaboró una placa con los nombres de todos los Veteranos, los cuales llegamos a obtener con apoyo de la ciudadanía, quedando establecido en dicha placa la gestión realizada por esta Sociedad Histórica de Nuevo Laredo, A. C.

Gestionamos y obtuvimos del Ayuntamiento actual 2010-2013 que preside nuestro amigo C.P. Benjamín Galván Gómez, el Acuerdo de Cabildo de fecha 6 de mayo de 2011, mediante el cual se reconoce la TUMBA MAS ANTIGUA EN EL PANTEON MUNICIPAL ANTIGUO, y que corresponde a la Sra. Tiburcia González de Ramos, esposa de don Juan Ramos, debidamente acreditado como fundador de Nuevo Laredo en 1848 y varias veces Presidente Municipal de Nuevo Laredo. También, en ese Acuerdo de Cabildo se establece el reconocimiento de valor histórico, para el PRIMER TRAMO DE TUMBAS dentro del mismo Panteón Antiguo, así como se determina la obligación de conservar dichas instalaciones.

De este Acuerdo de Cabildo queda pendiente la elaboración de una placa metálica alusiva a esta disposición, así como la elaboración y edición de un Libro Histórico turístico, que contenga la historia de los diversos Panteones de esta Ciudad, que cuente con fotografías destacando el arte itinerario de sus monumentos, tumbas, rejas forjadas y una gran variedad de historias de personajes allí sepultados, tales como el Sr. Gregorio Garza Salinas, ex Gobernador de Tamaulipas, algunos expresidentes Municipales de Nuevo Laredo, Veteranos de la Revolución, Masones, Maes-

tros y otros destacados personajes de Nuevo Laredo y la región.

Continuamos con nuestras buenas relaciones con la Autoridad Municipal, habiendo logrado que nos permitan utilizar las instalaciones del Archivo General e Histórico, del Auditorio y sala principal de “Estación Palabra”, así como en el Gimnasio de la Unidad Deportiva “Benito Juárez”, y el edificio del antiguo “Banco Longoria” en el Centro Histórico de Nuevo Laredo, para llevar a cabo nuestras pláticas, conferencias y exposiciones. También hemos sido invitados a participar dentro del Comité para la conmemoración de la fundación de Nuevo Laredo el día 15 de junio de cada año.

Otro de los espacios en que se nos ha permitido exponer, fue dentro del Centro Comercial denominado “Paseo Plaza Reforma.

Hemos ampliado nuestro horizonte y agradecemos a nuestro socio Joe R. Moreno Jr, haber logrado que la exposición “Nuevo Laredo, cuna del béisbol en México”, de nuestro socio Carlos Treviño Treviño, haya podido exhibirse en la Biblioteca Pública de Laredo, Texas.

También, nuestro socio Isidro Antonio Gonzalez Molina expuso sus fotografías de “Casas del Ayer” en el “Villa Antigua Border Heritage Museum” y nuestro socio Oscar Calderón Guzman presento su libro “Nuevo Laredo, la frontera de los grandes sucesos” en el “Centro para las Artesa de Laredo”

La facilidad que tiene nuestro socio Profesor José Martínez Verdines para la realización de sonetos, con su apoyo, nos ha permitido que a nombre de esta Sociedad Histórica hayamos hecho llegar, debidamente enmarcado, un soneto dedicado al edificio de la Corte de Comisionados del Condado de Webb, en Laredo, Texas, con motivo de haber celebrado cien años de su edificación.

El Profesor Martínez Verdines también ha elaborado sonetos dedicados a las exposiciones de “Casas del Ayer”, “Nuevo Laredo, cuna del béisbol en México”, “Al migrante”, “a la plaza San Agustín” de Laredo, Texas, lugar de fundación de “San Agustín de Laredo”, hoy Laredo. Texas, un poema dedicado al “General Ignacio Zaragoza” entregado a la Sra. Sandra Ernestina Resendez de Sarabia para ser aprobado por el Sr. Miguel Angel Isidro, Cónsul General, y cuyo poema acaba de dar a conocer nuestro socio, el pasado lunes 6 de mayo actual, frente al monumento al citado

General, en la Plaza Principal, ante Autoridades Consulares encabezadas por el Sr. Juan José Martínez, Cónsul Adscrito y funcionarios Municipales, durante el evento al que fuimos invitados por el Consulado Mexicano en Laredo, Texas. Su soneto dedicado “Al Cronista”, está siendo considerado por nuestro amigo Arquitecto Carlos Rugerio Cazares, Jefe del Archivo General e Histórico de Tamaulipas, para hacerlo llegar a cada uno de los asistentes a la reunión de la Asociación Nacional de Cronistas de Ciudades y Villas de la República Mexicana, que se llevara a cabo el próximo mes de junio, en la ciudad de Pachuca, Hidalgo. Nuestro socio ha elaborado muchos otros sonetos, con los cuales llevara a cabo la edición de uno de sus libros, además de que acaba de registrar con Derechos de Autor, la letra que escribió para la música de “Huapango” del compositor Juan Pablo Moncayo.

Joe R. Moreno Jr., Jefe del Departamento de Aspectos Históricos de la Biblioteca Pública de Laredo, Texas, quien es otro de nuestros asociados, ha participado en conferencias dictadas en el Archivo Histórico de Nuevo Laredo, en “Estación Palabra” y en diferentes foros de la Unión Americana, dando a conocer sus trabajos de investigación histórica, de los cuales nos ha hecho partícipes, siendo uno de ellos “Como afecto a Laredo la lucha de Independencia de México del Cura Miguel Hidalgo y Costilla”. Y como lo dejamos anotado, con su investigación de “El paso de Jacinto del Río Bravo” logró que se estableciera una marca histórica en dicho lugar, ubicado en la colindancia de terrenos de Laredo Community College al sur este de Laredo, Texas, en la ribera del Río Bravo.

Debido a sus trabajos de investigación y preparación de narrativas históricas que sirvieron de base para establecer los indicadores históricos aprobados por Recorded Texas Historical en Laredo y en el Condado de Webb, nuestro socio recibirá un reconocimiento de la Fundación para el Patrimonio del Condado de Webb (Webb County Heritage Foundation) el próximo sábado 11 de mayo actual.

En lo que a su servidor Raymundo Ríos Mayo se refiere, únicamente comentaré que desde 1963, comencé a investigar el “Origen de la Ganadería en ambos Laredos”, de lo cual se derivó la “Historia de los Rastros a partir de 1859”, juntamente con la

“historia de las empacadoras de carne” a partir de 1935, “Estaciones cuarentenarias para Ganado de importación y exportación en ambos Laredos”, desde la época de 1930, “Historia de las Ferias desde 1885, hasta la época actual”, Recopilación de fotografías de Reinas de la Feria desde 1934, hasta la fecha, biografías de ganaderos .- Eloy Uribe Garcia, Sr. Guadalupe Rene Serna Pampa, Leopoldo Ramos Garza y algunos otros más. Biografías de don Gregorio Garza Salinas, exgobernador de Tamaulipas, Edmundo Lozano Calzado, Profesor Juan Nepomuceno Mancillas Cantú, Profesora Constanza García González y algunas otras más.- Historia de las Cárceles en Nuevo Laredo, desde 1857, Presencia de militares en ambos Laredos, con algunos antecedentes desde 1810.

Nuestro socio Profesor Felipe Saldivar Rodríguez, llevo a cabo un trabajo de investigación referente a Jesús Espinoza Rodríguez el “Héroe de Nacataz” uno de los pocos héroes con que cuenta Nuevo Laredo y cuyo trabajo presentó en el Museo del Ferrocarril, en Monterrey, Nuevo León, donde recibió un reconocimiento por su notable investigación.

Con motivo de la celebración del Quinto Aniversario de nuestra constitución, elaboró una gran maqueta para demostrar el sitio del accidente ferrocarrilero y además de esta exposición con fotografías de este héroe, llevo a cabo una conferencia a este respecto en el auditorio de “Estación Palabra”.

También, debido al talento artístico de nuestro socio, contamos con nuestro logotipo y estandarte de esta Sociedad Histórica.

De especial y particular trascendencia para Nuevo Laredo, para Tamaulipas y para México, es la investigación genealógica-histórica llevada a cabo por nuestro socio Licenciado Albino Ignacio Salinas Arreola, y la cual denomino “Nuevo Laredo, defensa de su tradición”, la que dio a conocer públicamente el día 4 de diciembre de 2010, en el auditorio de “Estación Palabra” y que se refiere a la comprobación documental mediante censos de población desde 1846 en San Agustín de Laredo y posteriormente de 1848, en San Agustín de Laredo y el Condado de Webb, así como la documentación referente a la relación de fundadores de Nuevo Laredo, con lo cual queda comprobado que “un grupo de habitantes del territorio segregado con motivo del Tratado de Guadalupe Hidalgo de 1848, con una actitud eminentemente

patriótica, optaron por venir a establecerse en el lugar que hoy ocupa la ciudad de Nuevo Laredo”

Respaldamos este gran trabajo y nos permitimos transcribir un párrafo de sus reflexiones finales- “Tengo la seguridad que así como el suscrito he podido acreditar aunque sea parcialmente la veracidad de la tradición de la Fundación de Nuevo Laredo como un evento eminentemente patriótico. Así, un sin número de orgullosos descendientes de fundadores y ciudadanos interesados en nuestro origen, debidamente orientados por algunos estudiosos de nuestra historia, podrán echar por tierra las infundadas afirmaciones de “bellas versiones reñidas con la verdad histórica o patrioterías” y que tuvo razón el Profesor Felipe Durón Robles al asentar en el escudo de nuestra ciudad el lema “Siempre con la Patria”.

El apasionamiento de nuestro socio Carlos Treviño Treviño por el deporte del béisbol, lo llevo a reunir una serie de datos mediante documentos, objetos, libros y gran cantidad de fotografías donde demuestra la existencia de jugadores de béisbol en Nuevo Laredo, así como de diversos parques para jugar béisbol en diferentes lugares de nuestra ciudad, lo cual como ya lo he venido comentado, le ha permitido exponer su investigación en ambos Laredos.

También hay que destacar que su dedicación a recopilar efemérides, de ambos Laredos, ha sido capitalizada por los periódicos, quienes llevan a cabo su diaria publicación.

Gran conocedor de la presencia de militares en el Norte de Tamaulipas, Nuevo León y Coahuila, nuestro socio Doctor José María Zertuche Canales, quien siendo originario de Lampazos de Naranjo, Nuevo León, ciudad eminentemente histórica por el origen y residencia de muchos militares, nos ha brindado su conocimiento mediante conferencias que ha llevado a cabo, tanto en el local del Archivo General e Histórico de Nuevo Laredo como en el auditorio de “Estación Palabra” donde nos ha ilustrado sobre “La Revolución Mexicana en Nuevo Laredo” y “La toma de Nuevo Laredo”

Su vasto conocimiento nos ha permitido conocer algunos datos que no aparecen en ninguno de los libros de historia, pero que el Doctor Zertuche Canales ha investigado concienzuda-

mente y nos ha demostrado con documento y fotografías, este proceso importante de nuestra historia mexicana, que él conoce a la perfección.

- Además del trabajo de investigaciones llevado a cabo por nuestros socios, hemos tenido como invitados especiales a conferencistas como la Licenciada Hortensia Camacho, del Licenciado José Ascensión Maldonado Martínez, del Arquitecto Carlos Rugerio Cázares y la Química Fármaco Bióloga Juana María Granger Ramos, quienes mediante sus charlas interesantes nos han nutrido de mayores conocimientos que nos invitan a seguir adelante con nuestras investigaciones de los diferentes temas que cada uno de nosotros manejamos.

Conscientes de nuestra relación con el Archivo General e Histórico de Nuevo Laredo, de quien hemos recibido apoyo para nuestros eventos que ya hemos comentado, también lo apoyarnos mediante libros y documento para la exposición que llevaron acabó denominada “Los tres Laredos”, refiriéndose a Laredo, España, Laredo, Texas y Nuevo Laredo, cuyo evento tuvo un gran número de visitantes.

La relación de esta Sociedad Histórica con periódicos de ambos Laredos y estaciones de radio y televisión de Nuevo Laredo, nos ha permitido difundir el trabajo realizado por cada uno de los socios de esta Sociedad Histórica, lo cual agradecemos públicamente Reafirmando nuestro interés de participar para tratar de reescribir la historia de esta ciudad y sus habitantes.